

EL ORDEN SOCIAL

Semanario católico de intereses sociales, pero no políticos

CON APROBACION ECLESIASTICA

AÑO VII

HEREDIA, SABADO 13 DE MARZO DE 1909

Nº 358

El Orden Social

DIRECTOR:

Presbo. Rosendo de J. Valenciano

EDITOR Y ADMINISTRADOR:

Luis Cartín G.

Calle del Carmen No. 31. Apartado No. 32.

Este periódico se publica los sábados.

La suscripción por trimestre vale 50 cts., el número suelto, 5 cts.

Dominica III de Cuaresma

Antiguamente se llamó el Domingo de los escrutinios, ó del examen de los catecúmenos que se preparaban para recibir el Bautismo en la noche de la Pascua; suele llamarse también el Domingo del demonio mudo, porque el Evangelio de hoy nos refiere su curación milagrosa. Los griegos le llamaron el Domingo de la Cruz, para recordar á los fieles que, al dimidiar la Cuaresma, debían redoblar su devoción y fervor á medida que se acercaba el tiempo de la celebración de los grandes y augustos Misterios de nuestra Redención. En la Epístola exhorta San Pablo á los fieles de Efeeso á la perfecta imitación de Jesucristo, mediante la práctica de todas las virtudes, y en el Evangelio condena el Salvador la moral acomodaticia de los judíos y la contradicción de sus palabras con su conducta, ter-

minando con esta notable sentencia, que parece dirigida á la generación presente: «El que no está conmigo, está contra mí, y el que no recoge conmigo, dispersa.»

PALABRA DIVINA

El Evangelio que se lee en la Misa de esta Dominica tercera de Cuaresma, está tomado del capítulo XI, versículos 14 al 28 de San Lucas.

«En aquel tiempo estaba Jesús lanzando un demonio, y éste era mudo. Y habiendo lanzado al demonio, habló el mudo y se admiraron las turbas. Algunos de ellos dijeron: Por virtud de Beelzebúb, Príncipe de los demonios, lanza los demonios; y otros, por probarle, le pedían señal del Cielo; pero El, conociendo sus pensamientos, les dijo: Todo Reino dividido será desolado, y una casa caerá sobre la otra. Pues si Satanás está dividido también contra sí mismo, ¿cómo permanecerá su reino? Vosotros, pues, decís que yo lanzo los demonios por virtud de Beelzebúb; más si yo lanzo los demonios por virtud de Beelzebúb, vuestros hijos, ¿en virtud de quién los lanzan? Por tanto, ellos serán vuestros jueces. Pues ahora, si yo lanzo los demonios por virtud de Dios, no hay duda en que el reino de Dios ha veni-

do á vosotros. Cuando un soldado fuerte y armado guarda la entrada de su casa, está seguro todo cuanto posee; pero si sobreviene otro más fuerte que él y le vence, le quitará todas sus armas, en las cuales tenía toda su confianza, y repartirá sus despojos. El que no está conmigo, está contra mí; y el que no recoge conmigo, dispersa. Cuando el espíritu inmundo sale de un hombre, anda por los sitios desiertos buscando descanso; y no encontrándole, dice: Volveré á mi casa de donde salí; y volviendo á ella la encuentra limpia y adornada. Entonces va y toma otros siete espíritus peores que él, y entrando habitan allí; y los fines de aquel hombre se hacen peores que los principios. Sucedió que, diciendo estas cosas, levantó una mujer la voz de en medio de la turba, y le dijo: Bienaventurado el vientre que te llevó y los pechos que mamaste; pero El respondió: Bienaventurados más bien los que oyen la palabra de Dios y la cumplen.

REFLEXION

Enseña este santo Evangelio: 1º La victoria alcanzada contra el demonio por Nuestro Señor, lanzándole del poseso. 2º Cuan triste es la condición del pecador reincidente. 3º Qué dichosos

son los que oyen y guardan la palabra de Dios. Así, pues, nosotros, siguiendo las huellas de nuestro divino Salvador, debemos pelear sin descanso y rechazar al tentador. Debemos además salir cuanto antes del estado de la culpa y guardarnos de recaer en ella, para que no se cumplan en nosotros las terribles palabras de Jesucristo, al decir «que los últimos días del pecador reincidente son peores que los primeros». El premio de la perseverancia en la virtud será la bienaventuranza, que está reservada para los que oyen la palabra de Dios y la guardan.

CATECISMO

Los mártires de la impiedad

Al argumento solidísimo de los mártires, que ya te hemos expuesto, para probar y comprobar la divinidad de nuestra Fe, (1) contestan tontamente los impíos ó los necios *que todas las religiones han tenido sus mártires.*

¿Qué mártires. ni qué calabazas!

Pues qué, para ser mártir, basta dar la sangre en el patíbulo?

Entonces los criminales y los bribones serían unos mártires gloriosísimos.

No, caro lector.

Para ser mártir es preciso morir por la verdad.

☒ Morir como un santo.

Y si no, vamos á cuentas, que va saltará la liebre.

¿Quiénes fueron esos mártires *famosos* de la impiedad.

Ya lo sabemos.

Algunos poquísimos herejes, quemados por su orgullosa obstinación y malicia, conforme á las leyes penales que en su tiempo se usaban.

Y esto, en castigo de haber escandalizado al pueblo con sus pestilenciales doctrinas, turbando la paz de las conciencias y el buen orden de la sociedad.

¿Y cómo murieron?

No murieron, por cierto, con el inalterable sociego, propio de los santos mártires; sino llenos de furor y despecho, y con la indignación propia de los hombres criminales, ó desesperados como demonios.

Los autores que nos refieren, como testigos de vista, los suplicios de nuestros mártires, nos dicen siempre, y como cosa ya sabida, que aquellas inocentes víctimas padecieron los más horribles tormentos con una serenidad de espíritu admirable, y con un semblante tan apacible y alegre, que irritaba la cólera de los tiranos, espantaba á los verdugos y llenaba de estupor y admiración al pueblo que presenciaba aquellas horribles carnicerías.

Porque mientras los inhumanos sayones ejercían en ellos su bárbara crueldad;

Y descoyuntaban sus huesos en el ecúleo;

Y les rasgaban las carnes con uñas de hierro;

Y les ponían sal en las llagas;
Y les abrazaban los costados con láminas candentes;

Y les daban á beber plomo derretido;

Y los quemaban en ardientes hogueras, ó á fuego lento, para que fuera más largo el acerbo dolor del suplicio;

Ellos, los egregios mártires, ni se quejaban, ni perdían su compostura, ni hablaban una sola palabra, si no era para alabar á Dios ó para rogar por sus enemigos.

Y esta increíble fortaleza, esta inexplicable paciencia, no solo se admiraba en los hombres adultos y de muchas fuerzas, sino también en las mujeres, en los niños y niñas delicadas.

Esto imponía tal espanto y veneración en los mismos paganos, que muchas veces se convertían por solo este milagro de constancia, sin necesidad de otros estupendos prodigios, que con frecuencia obraba el Señor en sus mártires.

¿Fueron así los mártires, de que tan orgullosa se muestra la impiedad?

Ni siquiera pensarlo!

EL CHICO TILLO

Actitud de "El Orden Social"

Hace un tiempo algún semanario de esta Provincia, cometió el acto de excesiva confianza de dar á nuestro "Orden Social" carácter político, haciéndole aparecer como órgano del Partido Civil.

Conste que á pesar de la reconocida filiación política á la Candidatura de don Rafael Iglesias que profesa el Director de nuestro semanario, sin embargo es su voluntad absoluta que "El Orden Social" como periódico de intereses católico-sociales, no tercie en ningún partido ni apoye candidatura alguna.

En tal virtud se desmiente la noticia y se reprueba la extemporánea confianza del semanario aludido.

"El Orden Social" es paladín de las causas católicas y sociales exclusivamente y de ningún modo de causas políticas.

ROSENDO DE J. VALENCIANO

Tipos de mi tierra

II

Pepe Tragaldabas está que se muere de gusto.

Dice que en su solar *se ha aparecido* una gallinita, y que piensa meterla á la olla en la primera oportunidad.

(1) Véase el N^o 318.

Pero Pepe, que parece tener el cerebro en el ombligo, no piensa con rectitud, como debe pensar un buen cristiano.

El cree, ó aparenta creer, que con el solo hecho de haber caído esa gallina en su corral, ya es tan suya como sus costillas.

No, señor!

Cada uno con lo suyo y Dios con todos.

¿Porqué no averigua en los corrales vecinos, por el origen de la gallinita?

Es que teme que parezca el dueño.

Y en su afán de saborear el ave, no se fija que comete un hurto.

Mañana se aparecerá en su solar un cerdo ó una vaca, ¿y también querrá quedarse con ellos?

Es capaz!....

Y después dirá con la mayor prosopopeya del mundo, que es un católico mejor que más de cuatro.

Qué mi Pepe!

Lleva con mucha propiedad el mote de *Tragaldabas*; por que no solo traga aldabas y aldabones, sino que se traga también, en un abrir y cerrar de ojos, el séptimo mandamiento de la Ley de Dios....

Es que Pepe no ve visiones por atracarse de miel, venga por andas ó por mangas; sin fijarse que en este mundo, tras el gusto viene el susto, y tras la miel camina siempre la hiel....

S. S. Pío X y la prensa

Hablando recientemente Su Santidad Pío X con un periodista, le decía:

«Ah! la prensa. Ni los fieles ni el clero se ocupan de ella como sería de desearse. Los fieles dicen que antiguamente se salvaban las almas sin intervención de los diarios. Muy bien dicho, *antiguamente*: pero no se pone atención en que *antiguamente* el veneno de la mala prensa no se derramaba como hoy; por

consiguiente se hace necesario contrapesarla con los buenos periódicos.

No se trata de antes, nosotros no somos de antes, somos de hoy.

Pues bien, es un hecho que el pueblo cristiano está engañado, envenenado y perdido por los diarios impíos. En vano construiréis iglesias, predicaréis misiones, fundaréis escuelas. Todas vuestras buenas obras y vuestros esfuerzos quedarán destruidos si no manejaís á tiempo el arma defensiva y ofensiva de la prensa católica, leal y sincera.»

De San Roque de Grecia

Hermosa y sonora es la campana que tuvimos el placer de escuchar por primera vez el Miércoles de Ceniza. El peso de ella es de 935 libras y tiene para inmortal memoria grabados los nombres de D. José de J. Rodríguez y D. José M. Hidalgo, dos de las personas benefactoras de que abunda este barrio que se han tomado grande interés en proveer de buenas campanas nuestra Ermita. Dios les premiará tanto á ellos como á todos los demás que con tanto desprendimiento trabajan por la buena ornamentación del Templo y sostenimiento del culto divino. En esta semana llegó otra campana de poco menos de un quintal de peso y la otra que pesa de 5 á 6 se había rajado y por eso cuando fueron los fleteros no la pudieron traer, pues durarán para hacerla de nuevo lo menos un mes y medio.

En el mes p. p. fué mordido por una culebra mica, en una mano, el S. Juan Hidalgo S.; por suerte este señor no es nada cobarde, pues después de mordido, aunque andaba solo en la montaña, al amparo de la luz que traía en la linterna pudo dar muerte al venenoso roptil. El estuvo bastante grave, pero gracias á la actividad que con remedios caseros se cura, ya está levantado y de convalecencia.

CORRESPONSAL

Marzo 3 de 1909.

NOTAS

A ₡ 550.50 en efectivo alcanzó el producto del turno verificado el domingo último á favor del templo del Carmen, quedando algunos objetos por realizarse y que pueden ser estimados aproximadamente en ₡100.

Muy entusiasta recepción dispensó la feligresía de San Antonio de Belén, á su digno Cura Monseñor Monestel, que el domingo último, de regreso de Europa, llegó á su parroquia. "El Orden Social" envía respetuoso saludo á ese distinguido y buen sacerdote.

La Autoridad Eclesiástica Superior ha tenido á bien crear una Junta de Iglesia para el templo del Carmen de esta ciudad, integrada de la manera que sigue: Presidente: Presb. don Gregorio de J. Benavides. Vocales propietarios: don Blas Zamora, don Santiago Rodríguez, don Joaquín Ramírez C. y don Joaquín Gutiérrez. Vocales suplentes: don Macedonio Benavides y don Luis Cartín G.

Ha circulado ya el programa de la Fiesta de San José que en esta parroquia celebrará solemnemente el gremio de carpinteros. A su tiempo haremos crónica.

¿Cómo podremos contribuir eficazmente á la obra del periódico católico?

I. Obteniendo suscripciones para el mismo.

II. Costeando además de la propia, una ó varias suscripciones para ser repartidas gratis.

III. Suscribiendo acciones.

IV. Recomendando su lectura á las propias relaciones y haciéndolo circular entre el mayor número posible de personas.

V. Pidiéndolo á los vendedores por la calle.

VI. Publicando en él todos los anuncios y procurando que lo hagan los demás.

VII. Enviando al mismo toda clase de noticias de interés.

¿Estarán los católicos obligados á procurarse diarios católicos, ó podrán tranquilamente seguir sirviéndose de los diarios anticatólicos?

Conteste su propia conciencia.

El secreto de la confesión

Destruído el poder militar de España en la batalla de Ayacucho, y estrechamente asediado el Callao por los vencedores, el padre Marielux de Padres Agonizantes no quiso abandonar al gobernador del castillo llamado del Rey Felipe, brigadier don Ramón Rodil.

En setiembre de 1825, después de nueve meses de sitio, la escasez de víveres y el escorbuto empezaron á introducir el desaliento entre los sitiados y comenzaron á esparcirse rumores de conspiración.

Era el 23 de setiembre, cuando el brigadier recibió denuncia de que á las nueve de la noche debía estallar una formal revolución, capitaneada por el comandante Montero, el más influente entre los lugar-tenientes de Rodil. Los hombres más confidentes de éste figuraban entre los comprometidos.

Rodil sin perder un minuto lo mandó detener: sin embargo, por más esfuerzos y amenazas que hizo, no logró arrancar de su lengua la menor revelación, negando todos con obstinación la existencia de la conspiración revolucionaria. Entonces, el brigadier, para librarse de todo quebradero de cabeza, decidió fusilarlos á todos, inocentes y culpables, á las 9 de la noche, esto es, en aquella misma hora en la que los conjurados se habían propuesto prenderlo y meterle entre pecho y espalda cuatro onzas de plomo.

—Capellán, dijo Rodil al Padre Marielux, son las seis: en tres horas vuestra paternidad confiese esos insurrectos. Y salió del calabozo.

A las 9 de la noche los 13 condenados estaban ya á la presencia de Dios.

A pesar del severísimo castigo, Rodil no se creía seguro. ¿Quién sabe, decía consigo mismo, si quizás habré dejado con vida á otros comprometidos y talvez más que los que han sido fusilados? No, no puedo estar tranquilo. El confesor debe saberlo todo punto por punto. ¡Ea! que se llame al capellán.

Apenas hubo llegado éste, Rodil se encerró con él y le dijo:

—Padre, sin duda que esos malvados han revelado en la confesión todos sus planes y elementos con que contaban. Necesito saberlo todo, y en nombre del Rey exijo á V. R. me lo diga todo sin omitir nombre ni detalle alguno.

—Mi general, responde el padre Marielux, V. E. me pide un imposible, porque yo jamás sacrificaré la salvación de mi alma revelando el secreto del penitente, aun cuando me lo impusiese el Rey, que Dios guarde.

Brotó sangre del rostro del Brigadier y arrojándose sobre el sacerdote, le cogió por el brazo, gritándole:

—Fraile, ó me lo dices todo ó te fusilo.

El padre Marielux, con serenidad verdaderamente evangélica, respondió:

—Si Dios quiere mi martirio, hágase su santa voluntad. Nada puede decir á alguno el ministro del altar.

—Con que no hablarás, replicó Rodil, oh fraile traidor á tu rey, á tu bandera y á tu superior?

El sacerdote respondió:

—Soy fiel á mi bandera y á mi Rey como el que más: pero nadie puede exigirme que sea traidor á mi Dios.

Me está prohibido obedecerle.

(Concluirá)

LA ESPERANZA

Rogelio Bernini

¡Siempre contra **El Celeste Imperio!**

Este afamado establecimiento de abarrotes y toda clase de mercaderías, el más surtido de esta ciudad, ofrece hoy con especialidad, **granos** de todos **colores; quesos** los más **sabrosos** y de todas **clases á precios de mercado.**

La cantina está separada de la pulpería. Es la más abundante en licores extranjeros y del país. Los libadores, se sacian para hacer **boca**, con aceitunas, hielo ó cualquier capricho de cibarita antojado; y son tan educados y joviales, el dueño y la servidumbre, que en **La Esperanza** hay esperanza de todo.

EL SOL

TIENDA NUEVA DE SATURNINO MELÉNDEZ

Esta tienda merece la atención del público por los precios tan bajos á que vende casi todos sus objetos, entre ellos, manta ancha y gruesa, lienzo, césiros y zarazas que fueron á 20 y 25 cts., las hay ahora á 15 cts. vara.

Surtido de frazadas de algodón y de lana; driles: casimires para hombre y para señora; zarazas crudas; crespones; pañuelitos de seda; objetos de tocador; muselinas de todos colores y todas clases; carrieles; gasas, etc. Pruébese una vez siquiera.

Heredia, setiembre de 1908.

A LOS Sres. mantenedores de Altares de Corpus para el presente año, ofrezco venderles dos magníficos Altares, uno en madera y otro en tela, pintura al óleo, ejecutado por los mejores artistas.

PEDRO LIZANO.

Heredia, enero de 1909.

Tipografía de L. Cartín G.